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北京世纪坛医院腹膜肿瘤科主任李雁：

医 者 仁 心
经济日报·中国经济网记者 李华林

15 年前，当时还在武汉大学中南
医院工作的李雁博士，发现了腹膜癌这
一国内医学空白。直觉告诉他，展开相
关研究将对癌症病人大有裨益。李雁
开始翻阅大量国外文献，无意中为国内
腹膜癌研究打开了一扇窗。

这扇窗，让李雁率先透视到国际腹
膜癌领域前沿，也让全球同行的视线转
向了中国。“2020 年，国际腹膜癌大会
确定在北京举办。”北京世纪坛医院腹
膜肿瘤科主治医生张彦斌告诉记者，大
会主持人就是北京世纪坛医院腹膜肿
瘤科主任、肿瘤中心副主任李雁。“这意
味着，我国腹膜癌研究水平已与国际比
肩，甚至在某些方面更超前。”

探索者

在业内，李雁被认为是我国腹膜癌
诊疗领域的拓荒者、领路人。国内有关
腹膜癌的研究论文、著作 90%出自李
雁课题组，他成立了全国第一个腹膜癌
诊疗中心，是国际腹膜癌联盟 13 个常
委中唯一的中国常委，主持制定了国内
首个腹膜癌诊治专家共识……

与胃癌、肠癌、卵巢癌等常见癌症
相比，腹膜癌过去不被人所知，但却是
一种长期存在且发病率不低的癌症，我
国每年新发病例达数十万起。

“腹膜癌病人中少部分是原发癌，
大部分是胃癌、结直肠癌、卵巢癌等癌
症转移至腹膜而来。”李雁说，也正因为
如此，长久以来我国并没有“腹膜癌”这
一说法。直到现在主流看法仍是把腹
膜癌视为癌症的晚期或终末期表现，通
常是保守治疗，即使是外科干预，也仅
是姑息性减症手术，不主张积极治疗，
病人很快走向生命终点。“我们常常听
说某个病人做了开关手术，可能就是因
为肿瘤长满腹腔而无法手术。”

虽然腹膜癌治疗难，但并非不能
治。在国际上，经过30多年的研究，国
际肿瘤学界已经认识到，腹膜癌不能一
概归为是癌广泛转移，它是一种区域性
癌播散。对于部分经谨慎选择的病例，
积极的综合治疗能够有效控制病情发
展，还有可能达到临床治愈。

15 年前，李雁打开了腹膜癌研究
的窗口。但一种治疗理念、一门医学技
术想要成熟落地，还需要大量的临床研
究。当时，包括他所在的武汉大学中南
医院在内的国内各大医院，都没有成立
独立的腹膜癌科室，更没有专业的腹膜
癌团队，这也让国内的相关研究始终难
以突破。

2003 年，李雁在武汉大学中南医
院成立了全国第一个腹膜癌诊疗专业
学组，带领团队展开协同攻关研究，建
立腹膜癌综合诊治技术体系。具体来
说，这项技术体系主要通过血肿瘤标志
物、三维增强CT、全消化道造影3种方
法定性和定量诊断腹膜癌。“腹膜癌多
是由其他癌症发展而成，如果不经过肿
瘤学系统训练，很难早期诊断出来。”李
雁说，通过增强 CT，利用正确的检测
方法与分析方法，能够较为精确地诊断
腹膜癌，降低患者医疗费用。

对于腹膜癌治疗，目前国际上已经
有一套成熟的“肿瘤细胞减灭术＋腹腔
热灌注化疗”综合技术。简单地说，这
套技术就是先通过肿瘤细胞减灭术切
除肉眼可见的病灶，再通过腹腔热灌注
化疗清除微转移癌和游离癌细胞。欧
美国家、澳大利亚、日本等已将其作为
腹膜假黏液瘤等的标准治疗，并成功救
治了成千上万例腹膜癌患者。

2003 年，李雁将“肿瘤细胞减灭
术＋腹腔热灌注化疗”首次引入我国，
结合腹膜癌综合诊治技术，已救治腹膜
癌患者近千人，经过治疗的患者最长生
存期已超过13年。

最大心愿

“如今，‘肿瘤细胞减灭术＋腹腔热
灌注化疗’在国内已不是新鲜事，很多
医院都在做，但想要做好并不容易。”张
彦斌说。

肿瘤细胞减灭术有多难？张彦斌
给记者解释：“腹膜在人体内包覆大部
分腹腔内的器官，又薄又韧，要剥离并
不容易，不小心就容易损伤到无辜器
官。执刀医生需要胆大、心细、手巧。”

科室其他医生年纪轻，经验尚浅，
刚上手术台时，看到有些病人剖开的腹
腔里全是肿瘤，心里直发怵。“真怕一不
小心就损伤了病人的肠子。”张彦斌说，
手术关键部分需要李雁教授亲自上
阵。“我们就在旁边观摩学习，感叹他的
手法真是刀尖上的舞蹈，利落又漂亮。”

手术既考验巧力，也考验耐力。张
彦斌计算过，一台腹膜癌手术的平均时
长需要 10 个小时，这在其他外科手术
中很罕见。没有人统计过李雁做手术
的时长，但近两年半内，他在北京世纪
坛医院完成的腹膜癌手术，就超过了
350例。

拥有超群的科研能力和临床技术，
奖项纷至沓来。李雁获得了“人民好医
生”“荣耀医者之专科精英”等荣誉。他
创立的北京世纪坛医院腹膜肿瘤科，被
欧洲外科肿瘤学会授予“欧洲腹膜癌学
院中国中心”，被腹膜癌国际联盟授予

“腹膜癌国际联盟中国中心”。

虽然荣誉加身，李雁却时刻背负着
一副“思想重担”。因为仅仅成立“一
流”的腹膜癌科室还不够，他的目标是
在国内创建成熟的腹膜癌学科。

一个医学学科想要成长壮大，需要
有清晰的学科定位、系统的学科理论、
专业的学科队伍和丰富的临床成果。
这其中，李雁尤其看重学科理论的形成
和学科队伍的培养。

“仅靠一个人的能力是不可持续
的，如果后继乏人，腹膜癌研究就没有
前景，有可能走到一半就停滞了。”张彦
斌说，李雁特别注意锻炼科室里的年轻
人，尽量提供独立手术机会，鼓励他们
开展学术研究，平时再忙也会抽出时间
帮助他们逐字逐句修改学术论文。

2016 年，李雁领导的腹膜肿瘤科
被认定为北京市唯一的肿瘤深部热疗
培训基地，每年有来自全国各地的学员
在基地培训，培训的第一件事就是临床
手术。“先完成100台手术，在战争中学
习战争。”李雁说。

除了高强度的基本功训练，培训期
间每位学员还要交两篇论文。“现有的
技术要做到优秀，在技术上开展理论探
索，提炼成思想，思想才能决定学科走
多远。”李雁将自己这套培养人才的理
念称之为“定制化的精英培训”，旨在培
养腹膜癌行业的精英医生。

就像独木再茂盛也不能成为一片
森林，必须要众多树木独立生长，又根
脉相接。“一个人的力量终究有限，我希
望骨干的能量最大化发挥，让学科力量
更强，为更多患者服务。”李雁说这是他
最大的心愿。

结下缘分

刚满 52 岁的李雁，近两年时常感
到时间在飞速流逝，每日行程忙碌。早
上 5 点起床，改改学生的论文，晚上基
本要 12 点才睡。周一、周四上午是专
家门诊时间，每周至少4台手术。

1 月 22 日，早 8 点，北京世纪坛医
院腹膜肿瘤科门诊室外已经排起了长
队。李雁身着白大褂正给病人看诊，两
条粗黑的眉毛挂在脸上，目光炯炯。

看李雁门诊，几乎让人忘了来就诊
的患者都是身患重疾。他和每一位病
人都很熟络，记得对方的姓名、病情甚
至住址。问诊的内容也事无巨细，具体
到昨晚吃了多少米饭，几种水果，哪些
蔬菜。

慕名而来的病人来自全国各地。
其中不乏其他医院推荐过来的腹膜癌
患者。

王维令的母亲去年在大连确诊为
原发腹膜癌，因为当地医院无法确诊，
王维令上网搜索到李雁，随后陪母亲来
京寻医。经过“肿瘤细胞减灭术＋腹腔
热灌注化疗”手术和 6 次化疗，如今王
维令的母亲已康复如常。

70岁的刘惠美去年被确诊为腹膜
癌，辗转几家医院都宣告不治，最后在
病友的推荐下，来到北京世纪坛医院。
去年7月份做了手术，目前还处于恢复
期。开始她是坐着轮椅来医院复诊，慢
慢病情日益好转，现在复诊已是行走自
如了。

1个小时，人来人往好几拨。为了
节约来回跑厕所的时间，看诊期间，李
雁不喝一口水。从早上 8 点到下午 1
点多结束，他一共看诊 30 多个病人。
但一天的工作并没有到此结束，下午还
有3台手术等着他。

从医 20 多年，李雁已经习惯了如
此紧张的节奏，认真接待每个病人，注
重患者体验。刚当外科医生时，为了让
患者更了解自己的病情，他尝试自己画
出病情图给患者讲解，发现效果不错，
不知不觉他竟然画了上万张“病情草
图”和十几本“病情分析图”，如今已被
国家博物馆收藏。

因为职业原因，李雁和不少病人结
下了缘分。10 年前他救治的一位病
人，康复后每年都会去武汉看望他。前
年，李雁来到北京，这名病人也专程追
到了北京来看他。

李雁坦言，多年来这种从医的成就
激励着他不断探究治癌的新方法。“但
癌症是全球性难题，目前没有根本解决
办法。作为医生，我们的目的就是尽最
大可能去延长病人生命，改善他们的生
活质量。”

两代黄河守桥人
本报记者 齐 慧

禹门口，又名龙门，为黄河晋陕峡
谷的南段出口。严冬腊月，奔涌的黄河
水仿佛凝固一般，全是冰凌。冰凌之
上，两条铁路桥“飞架”东西，把两座雄
踞高岗之上的老城紧紧连在一起，再续

“秦晋之好”。此景如同那句歌词：“河
这边，陕北腹地民歌悠扬；河那厢，黄土
高原地老天荒。”

一座老桥一座新桥横跨黄河两岸，
交相呼应。老桥，是 1979 年建成使用
的候西线黄河铁路大桥。新桥，则是
2015年贯通使用的黄韩候铁路新黄河
特大桥。

两座桥梁，两代人日夜守护，只为
旅客从这里安全通过。他们中有山西
人也有陕西人，最远的青工刘昱家在咸
阳，距这里有 300 多公里的路程，一趟
单程要5个多小时。

第一代看守工有4人，平均年龄55
岁左右，常年值守在这里，李春刚就是
其中之一。

李春刚，53 岁，大荔人，来巡守班
之前，他当过兵。今年 2 月 1 日零时，
李春刚像往常一样，带着提前准备好的
检查锤、手电筒、信号灯、道尺等工具，

走出守桥房前往作业点开始巡查。巡
守工每班一人，工作 8 小时，需要在桥
上巡查4次。

李春刚首先查看钢轨上的温度计，
零下 15 摄氏度。之后，他一手拿着长
柄检查锤一手拿着记录本，时不时弯下
腰“咣咣当当”敲击着螺栓等零配件，用
石笔熟练地在钢轨上画“×”作标记，再
往本子上记录，从桥东检查到桥西。一
趟下来，他的睫毛结了薄薄的冰碴，安
全棉帽上也挂了一层白霜。李春刚说，
如果敲击后发出“夸夸”的声音，就表示
螺栓松动了，必须马上复紧。发现高强
度螺栓、钩螺栓有折断，也要及时更换。

返回时，李春刚再用扳手拧紧或更
换刚刚标记过的螺栓。寒风中，他持续
弯腰用力地拧，但扳手拧动的力量还是
大大减弱。据粗算，巡守工每次巡查，
光弯腰动作就要重复 2000 余次。加
之当地气候潮湿，几十年下来，看守工
们大都患有风湿性腰腿痛。

“夜间最担心的就是有大风，这里
是黄河风口，风力最大达到12级，今天
的风不算太大，也有8级左右。”李春刚
说，他已经有 3 个安全帽被风吹进黄

河。李春刚这趟巡查新老两桥，共耗时
50分钟。

待桥上全部设备巡查完后，李春刚
同交接班师傅一起回到巡守房，整理了
巡查情况，在交接本上签了字。此时，
一个班的巡查任务圆满结束。

除去日常看守外，桥梁的养护维修
主要由年轻一代完成。“上下桥梁是重
体力活，年轻人有体力。小屈现在已经
是我们工区工长了。”李春刚说。

李春刚所说的小屈，是一名叫屈马
博的“90后”青工。禹门口桥隧工区除
去4名守桥人外，还有9人，全部是“90
后”。春运期间，这些年轻人除了要对
隧道打冰、整修桥隧设备外，还要对两
座黄河特大桥做细致的检查。

进入 2 月份，这里基本每天都是 9
级以上大风。记者艰难地登上了黄河
大桥，寒风凛冽，瞬间感觉脸颊火辣辣
针刺般疼痛。“大家系好安全带，戴好安
全帽，再相互检查一下。作业时，身体
如果有不舒服及时跟我说！”10 分钟
后，确认大家准备工作无误后，屈马博
带领职工，拿着检查锤、尺子、记录本，
开始检查设备。当天的作业任务，是对

整座桥的梁体和支座做全面检查。
屈马博同一名青工首先检查桥面

部分，他们缓慢地爬上 30 米高的检查
梯，拿起手工检查锤在梁体上敲击，重
点检查连接杆件、铆钉等是否出现锈
蚀、断裂情况，观测梁体部分有没有裂
纹。“冬季上检查梯，要注意安全，前两
天刚刚下过大雪，钢结构桥梁容易出现
结冰情况。”屈马博告诉另一名青工。

检查完桥梁上半部分，青工们通过
垂直的检查梯，下到桥梁下部，屈马博
把人员分成两组，分别对活动支座、梁
心活动杆件做检查，查找有没有梁体裂
纹、蜂窝、麻面。支座所处位置狭小，只
能侧身趴着用检查锤敲击每处螺栓，查
看是否松动。如此，一个班下来，累计
敲击螺栓约1000余次。

检查完老桥，青工们便向旁边的新
桥出发。春运期间，列车数量增多，桥
梁的检查频次也要增多。这样的作业，
他们每个星期都要反复做。两座桥梁
全部检查完毕，已经是下午 3 点多了。
迎着寒风，两代守桥人笔直地站立在铁
道两侧，看着 K610次列车从身边飞驰
而过，开始了2018年的春运征程。

每天早上 7 点 20 分，
仉锁忠都准时走出家门，
来到不远处的窦店村委会
上班，风雨无阻。

从村办餐饮企业的厨
师长，到农牧工商总公司
经理、村党委书记，北京房
山区窦店镇窦店村土生土
长的仉锁忠早已成为村民
的“主心骨”，从全村的大
事儿，到老人孩子看病上
学的小事，他件件放在心
头，把全村人的心拢到了
一起。

窦店村位于北京西南
38 公里处，宽敞平坦的乡
村柏油路与高速公路无缝
衔接。这个 6.188 平方公
里的村子，有村党委、村委
会和农牧工商总公司三套
班子，汉、回、满、蒙古各族
村民2100户共4410人。

上世纪80年代，窦店
村率先实现农业全过程机
械化，18 家村办企业发展
迅速，村民“离土不离乡”
即可就业。九十年代末，
村集体企业经营整体下
滑，仉锁忠管理的两个村
办餐饮企业，效益却连年
增长。1997年底，30岁的
仉锁忠挑起农牧工商总公
司经理的担子，2000年又
接任村党委书记。村集体
经济的“二次创业”是他要
抓的头等大事。

“集体经济要发展，必
须找到自己的优势！”农业和畜牧业是窦店村传统优势产
业，经过深入调研，敢想敢干的仉锁忠提出“以商带牧，为
牧而农”的发展思路，注册了“窦店”商标，打造饲养、屠
宰、加工、销售一条龙产业链。村里 4000 亩良田，除
1500 亩培育优质籽种外，全部种上了花卉、苗木、黄
金梨。

针对良莠不齐的村办企业，仉锁忠果断砍掉一批微
亏企业，采取公开招标、租赁、买断、合资入股等形式改
制，实现多种经营。大刀阔斧的改革，终于取得了喜人的
成果。集体净资产翻倍增长，村集体经济走上了健康快
速发展的轨道。

作为村集体经济“领头羊”的窦店车业集团，如今已
成为年营业收入超10亿元，集整车销售、配件销售、售后
服务、信息反馈“四位一体”的现代化大型卡车销售公司，
业务遍及黑龙江、吉林、辽宁、河北、陕西、青海、新疆7个
省、自治区。

“村里的大小事务，最终决策在村党委会。这要求我
们必须考虑周全，还得有预见性。”时代车轮滚滚向前，喜
欢到企业搞调研、在村里转一转的仉锁忠，带领全体村民
把不少新想法新思路变成了现实——

率先划定永久基本农田，规范管理土地使用，得到规
划国土部门批准；设立村务监督委员会，集体资产实行会
计集中办公和委派制，避免集体资产流失；注册窦店村投
资管理公司、小额贷款金融公司……

2012年窦店村正式启动集体经济产权制度改革，历
经两年，完成原组织成员的补偿费清退工作。2014年至
2016 年股份分红总额 2186.4 万元，年均增长 10%以
上。蓬勃发展的集体经济，不仅让窦店村的共同富裕之
路越走越宽广，确保有就业愿望的本村人100%就业，还
吸纳周边村镇约3000人就业。

在疏解非首都功能的大环境中，窦店的“腾笼换鸟”
也在悄然展开。“长痛不如短痛，在保证生态降低能耗的
前提下，提高科技含量。”近几年，窦店先后退出了水泥构
建厂、砖瓦厂、彩钢厂；引入药物研究院，清真食品厂；合
理集约利用土地，砖瓦厂土地上建成了现代化工业小区，
引进多家现代化高新企业入驻。

目前，窦店村已发展到 50 多家企业，形成了生物医
药、车业、畜牧业、新兴工业四大产业集群和优良籽种、苗
木花卉黄金梨、食用菌工厂化生产三大农业园区。

2016 年，窦店村实现农村经济总收入 26.8 亿元，人
均纯收入实现 26521元，上缴国家税金 1.4亿元，各项经
济指标逆势上扬。在抓好壮大集体经济发展的同时，窦
店村建成了多个现代化小区，使大部分村民住上了楼房。

村里先后投资上亿元，硬化了全村大小胡同，改造了
低压输电线路；对 3000 多米排水沟实行了全封闭防渗
漏治理；建起了沼气站和供水厂；老年活动中心、街心公
园、门球场。此外还建立了老年人、残疾人生活补助制
度，优秀大学生奖励制度，党员爱心互助基金。

各项事业的蓬勃发展，让窦店村获得了“全国先进基
层党组织”“全国文明村”“全国民族团结进步模范集体”
称号；“带头人”仉锁忠也先后荣获北京“五四”奖章、“北
京市劳动模范”“全国劳动模范”等荣誉。

如今，已是知天命年龄的仉锁忠，仍在为窦店村奔
忙。他告诉记者，每天的工作确实很辛苦，但就是离不
开。他最大的愿望是让父老乡亲的日子越过越好。
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上图 近两年半内，李雁（左一）在北京世纪坛医院完成的腹膜癌手

术超过350例。 李华林摄

下图 在业内，李雁（右一）被认为是

我国腹膜癌诊疗领域的领路人。

仉锁忠（左）调研格瑞托普蘑菇厂。 （资料图片）
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